
科技视野

近视治疗仪真能治疗近视吗

随着近视患者越发普遍， 近年
来， 市场上出现的近视治疗仪也各
式各样， 并且都声称能帮助青少年
近视患者摆脱近视的烦恼。

就此，笔者拨通了“眼保姆”产
品咨询电话，问到“眼保姆”的治疗
功效，其工作人员介绍说，“使用‘眼
保姆’治疗仪，是能帮助中低度的青
少年真性或假性近视患者完全恢复
视力摘掉眼镜的， 而对于中高或高
度近视患者也是可以起到降低度数
的功效。”

而问及一些关于“眼保姆”的负
面消息时，工作人员回答道，“

100

个
人里有

1

个至
2

个人效果不好， 这都
是很正常的， 但这并不能说明仪器
没有效果。”

近视治疗仪治疗效果不佳，究
竟是患者使用不当还是仪器本身的
问题？ 北京大学第三附属医院王乐
今大夫解释说：“现在市场上有很多
的近视治疗仪， 但是没有一个是通
过国家食品药品监督管理局认证
的。 目前通过药监局认证的也就是
医院的

OK

镜， 戴在眼球角膜上，用
以矫正视力或保护眼睛， 对于

18

岁
以下的近视患者还是有一定作用
的， 但是对于

18

岁以上的患者就没
有效果了。”

“近视这种病很复杂，成因也有

不同， 现在医院一般是采取综合治
疗，但也只能起到刹车的作用，控制
其发生发展， 目前还没有能治愈的
办法。有些出售治疗仪的中心，通过
调整视力表的亮度来制造虚假视
力， 治疗前暗点， 治疗后再调亮一
点，这都是没有用的，治疗过后到医
院检查还是原来的视力。 而且医院
的检查都是综合来检查患者整个的
眼内情况，眼睛疲劳是眼内疲劳，很
多治疗仪的按摩都是眼外按摩，功
效并不大。”

【摘自《科技日报》肖雅婷
/

文】

仿生技术促生

“

人造五官

”

伴随着科学技术的飞速发展，

人类仿生技术已日臻完善。眼、耳、

口、鼻等人体五官的重建，更代表着
人类器官仿生技术的水准。

视网膜植入人眼患者重见光明
目前， 德国图宾根市眼科临床

大学研究员最新研制一种生化眼，

现已成功地植入
11

位患者。 这项技
术的功能是： 将射入眼睛的光线转
换成为电子脉冲， 再将这些电子脉
冲信号反馈至视觉神经组织。 一位
芬兰患者植入眼科临床大学最新研
制的生化眼芯片之后， 能够看到文
字，看清时钟，甚至可以分辨拼错的
姓名。

当前状况： 目前这项技术正在
进行升级， 研究人员正在研制高分
辨模式的生化眼， 将在皮肤之下植
入电源装置。

智能手机代理人工耳蜗处理器
美国得克萨斯州大学人工耳蜗

实验室研究人员正在研制如何利用
智能手机来替代人工耳蜗处理器。

试想一下， 以后的患者不用再植入
声处理器，只是植入电极，然后通过
智能手机便能将外部的声音信号传
入到耳蜗， 这样不仅避免手术的风
险，还能提高声音的清晰度，尤其在
噪音环境下， 能大大提高可懂度和
交流能力。

当前状况： 这项技术正处于美
国
FDA

的审批之中。

电子舌头测味精确率
100%

美国伊利诺依州大学化学家最
新研制出一种电子舌头具有非常高
的精确率， 能够分辨出美国可乐和
墨西哥可乐之间的差别。 这种人造

电子舌头非常神奇，通过
PH

值变化
能够精确地测量出甜味程度， 在测
试当中，能够

100%

有效地测量出
14

种不同类型的甜料， 这甚至比人体
舌头的测味精确率更高。

当前状况： 不久它将投入工厂
制造。

“真鼻”技术可与狗的嗅觉相比
美国国防部正在研发“真鼻”技

术， 目的是研制出一种可以与狗的
灵敏嗅觉相比甚至更为灵敏的人造
探测器。 这项研究力图探测出上千
种具有不同特性的化学武器， 如果
成功将大大提高美军在战区探测化
学武器的能力。

当前状况： 目前仍处于研制初
期阶段。

【摘自《北京日报》叶倾城
/

文】

学林漫步

这个

“

副

”

字

，

含金量极高

叶毓芬副教授，你在任何
场合，千万不要把这个“副”字
省略，因为这个“副”字，含金
量太高，只有保留着才能表达
对她老人家的由衷的敬重。

这位叶副教授是何许人
也？ 她是我国著名生物学家
童第周教授的夫人。 在中国
生物学界， 他们夫妇被称为
“中国的居里夫妇”。

这个“副教授”的含金量
为何如此之高并让人如此敬
重？在学界，没有人不承认叶
毓芬在生物学领域的贡献和
地位。 她之所以没当上正教
授的直接原因是， 她的丈夫
童第周教授是管辖职称工作
的领导。她

1976

去世后，童教
授的终身悔恨是没有把妻子
及时送去更好的医院， 耽误
了准确的诊断， 但对没有批
准妻子当上教授， 却毫不歉
疚。 因为他太了解自己的妻
子了，当不当教授无所谓。他
们的一生只有对科学的无限
忠诚和不懈的追求， 并没有
孜孜以求什么称号和职称。

现在， 我们常常谈到的
话题是“钱学森之问”———中
国何以少有大师？我想，先得
问一问大师的标准。 我以为，

这个“副教授之问”也许能透
露大师的第一标准是什么。联
系中国近代学术史上其他真
正的大师，在这一点上几乎相
同。一批堪称教育大师的大学
校长，如蔡元培、梅贻琦、张伯
苓等，也恰是对文凭、学历、学
位毫不买账；只要具有真才实
学，皆可恭请为教授。

教授， 首先是一个职责，

是对一个大学教师工作能力
的要求，而且是一个很高的要
求。 其次， 才是一个职称。显
然，职责是第一位的。当然，我
绝无否定职称必要性的意思。

但必须名副其实， 表里如一。

而目前的大问题，恰是在这个
基本点上出了毛病。

在今天这样一个教授稀
释化的环境中， 叶毓芬副教
授，不把是正是副当真，只管
自己真真实实地做学问，这
令我肃然起敬。这个“副”字
用在她的身上， 也显得无比
崇高。

【摘自《北京日报》沈明德
/

文】

张裕圈地六大产区意欲何为？

9

月是新疆石河子葡萄收获的
季节，新疆生产建设兵团的同志站
在挂满果实的葡萄架前显得很兴
奋，他说：“

3

年前种的还是棉花，如
今的

3.3

万亩土地，酿酒葡萄种植就
占了

2.2

万亩，张裕公司开出的保底
价格为每亩收入

2000

元以上，今年
人均年收入会超过

4

万元， 张裕公
司还在农场建了酒庄，今年即将投
入生产。”

据了解，新疆只是张裕产区扩
张规划的一个缩影，目前，烟台、新
疆、宁夏、陕西、北京、辽宁等号称
能生产出最优质酿酒葡萄的国内
六大产区， 均被张裕公司圈地占
领，张裕公司意欲何为？

张裕公司为何要不远万里到新
疆种植葡萄？负责分管张裕新疆葡萄
基地的王建国经理直奔主题：“我们
看中的就是新疆独一无二的酿酒葡
萄种植条件”， 他扳着指头说：“石河
子这里的降水量， 一年只有

200

来毫
米，但是蒸发量却有

2000

毫米，光照
充足。 离这里

100

多公里远就是天山
山脉，夏季没有降水，但清澈的天山
雪水顺流而下，这里的葡萄是喝着纯
净水长大的，而且周围无污染的工业

区，这里能种出真正无污染的绿色葡
萄，去年生产出的酿酒葡萄平均糖度
为
23.65

度， 这么高的含糖量就算是
法国的波尔多也望尘莫及。”

“北纬
37

度到
43

度是国际公认的
酿酒葡萄黄金种植带，世界最好的葡
萄酒原料基本产自这条黄金带，波尔
多如此，张裕完成六大产区的原料布
局目的也是如此。” 张裕公司总农艺
师程国利直言不讳，“优质葡萄酒产
区资源不但有限且宝贵，圈一块少一

块，谁早拥有，谁占先机。张裕在国内
的六大产区有不同风格，张裕葡萄酒
要走多风格路线，酿造有独特中国风
味的优质葡萄酒。”

“中国葡萄酒不输世界”、“世
界一流企业要么已经进入中国，要
么在进入中国的路上”， 张裕公司
总经理周洪江通过不同的场合喊
出自己的心声。中国葡萄酒市场惊
人的崛起速度，吸引了各国葡萄酒
企业聚焦的目光。

2005

年以来，在

中国销售的法国葡萄酒增长了
134%

。

相比之下，张裕的产业扩张之势显得
更迅猛，除了在国内六大优质产区兴建葡
萄基地及酒庄外， 还在新西兰凯里凯利
岛、法国的波尔多及勃艮第、意大利西西
里以品牌联合的形式组建酒庄。周洪江表
示，到

2015

年，张裕所有葡萄基地将达到
盛产，未来

5

年内，张裕年生产能力将在目
前基础上扩大一倍，至

40

万吨左右，迈入
世界葡萄酒第一阵营。针对国内一些人认
为“高端葡萄酒都是进口的，中国的葡萄
原料是否能做出世界顶级葡萄酒” 的怀
疑，张裕公司总经理周洪江表示，“中国已
形成了十大葡萄产区，张裕完全有能力在
布局的六大优质产区生产出与国际著名
产区相媲美的葡萄酒。” （李莉）

王成原型为何沉默58年

电影《英雄儿女》中的英雄王成到底有没
有原型？特别是王成向战友高喊“向我开炮”

这个深入人心的场景有没有现实版？ 沉默
58

年后，

83

岁的志愿军老兵蒋庆泉近日终于敞
开心扉：在抗美援朝战场上，他向战友发出指
令“向我开炮”。但由于他后来被俘，这段经历
成为了他不愿讲的故事。

本可不参战
1953

年
4

月
16

日，在“三八”线附近的石岘
洞北山， 志愿军

23

军
67

师正进行着第三次战
斗，对手是美军王牌部队第

7

师。

如果不是因为偶然， 蒋庆泉或许不会出
现在这次战斗中。蒋庆泉说，自己本是师部直
属的步话机员，

4

月
16

日快打仗的时候， 原本
要跟二营营长下连队的步话机员有事走不
开，一班副班长谷德泰就让他去临时代替。

16

日晚
8

点，步话机员蒋庆泉仍和王福臣
一组随二营营长来
到石岘洞北山。只
是战斗没打多久，

王福臣就被炮弹炸死了， 蒋庆泉一个人背着
步话机前行。

“当时营长问
5

连剩下多少人，

5

连汇报还
剩下

20

多个，连长和排长都死了。营长就叫我
留下来联系炮火， 等待

4

连、

6

连的接应和换
防。”

随后发生的就是持续
42

小时的坚守。

现年
79

岁， 时任
67

师师部指挥所的步话
机员、 蒋庆泉的上线台陆洪坤回忆说，“从

16

日晚
9

点蒋庆泉报告
5

连已占领阵地到
18

日下
午
3

点多他的声音最后消失，我一直和他保持
联系，向首长汇报。

18

日下午
1

点多，蒋庆泉报
告只剩下

10

多个人，

2

把冲锋枪，不多的子弹，

快坚持不住了。”

“敌人很多，有花生米（暗语：炮弹）吗？”

“花生米很多，往哪里送？”“向我这里送，有多
少送多少。”“向我这里开炮，

200

米、

100

米、

50

米、

20

米……敌人距离这里只有
10

米了。”

此时， 陆洪坤觉得太危险了。 蒋庆泉回
忆，“当时我说别扯淡，

10

米就
10

米， 你给我

炸。向我的碉堡顶开炮。”

18

日下午
3

点多，步话机被炮弹击中，蒋
庆泉的声音消失了， 陆洪坤随后寻找了

1

个
多小时也没找到，当时他觉得蒋庆泉已经牺
牲。

然而，当蒋庆泉醒来时，发现自己已在敌
人的汽车上，脸上、浑身都是血。

无奈做俘虏
作为战俘的蒋庆泉，先后被押解到汉城、

釜山和济州岛的战俘集中营。“我先是在汉城
的陆军医院治疗，周围是南朝鲜的护士，她们
给我吃过鸡腿，伺候我大小便，大约过了

1

个
多月我才开始能说话。他们先后审了我多次，

但我的回答都是‘我是
1953

年
1

月参军，我在
1

军
1

团
1

营
1

连
1

排，我们排就我
1

人’。”随后，由
于蒋庆泉的顽固， 被送到济州岛的普通战俘
集中营。

直到
1953

年板门店停战协议签订后，蒋
庆泉和

6000

多名志愿军归国战俘一起才得以
回国，并以“归来人员”身份退伍回乡。

1956

年，

28

岁的蒋庆泉结婚，随后在辽宁
老家一直务农至今，但“向我开炮”的这段经
历此前他从没对家人提过半句， 因为他曾有
个身份是俘虏。

错过被宣传
1953

年
4

月，原
23

军《战地报》记者、战地
作家洪炉在向陆洪坤、 谷德泰等人了解到蒋
庆泉的英勇事迹后，

1953

年
5

月
18

日写下了通
讯《顽强的声音———记步话机员蒋庆泉》。然
而，就在

5

月传来消息：在联合国军交换的战
俘人员名单中， 有蒋庆泉的名字。 按当时规
定，被俘人员不能被宣传，这篇通讯也不能发
表。

1953

年
6

月底，

23

军
73

师
217

团的步话机
员于树昌在石岘洞北山

281.1

无名高地时，在
阵地上喊着“向我开炮”，并在炮火中与敌人
同归于尽。据洪炉介绍，于树昌的英雄事迹被
他和时任

67

师宣传干事的田镜波写成了通
讯，其中部分文字来自《顽强的声音》，题目是
《向我开炮》。电影《英雄儿女》上映，里面“向
我开炮”的事迹正是取材于于树昌。

时任
23

军
201

团副团长的黄浩在《烽火忆
当年———

23

军老战士征战散记》 中回忆，“于
树昌与蒋庆泉的事迹相同，被宣传出去了。而
最早被发现的英雄蒋庆泉，却被埋没了。连他
的名字都被忘记了，我为此深感遗憾。”

【摘自《广州日报》王丹阳
/

文】
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超市购物车不是“童车”

儿童安全，超市购物车，这
两者之间似乎没有多少直接关
系。然而，近期发生的一些儿童
乘坐购物车致伤事件， 引起人
们对这一问题的关注。 因省力
便捷， 超市普遍提供的手推购
物车深受消费者欢迎。 记者近
期在北京市多家超市调查发
现， 不少超市提供的购物车上
均设置了儿童坐板， 上面标有
乘坐提示， 但多数家长没有根
据提示正确指导孩子乘坐，存
在安全隐患。

不少家长让孩子乘坐购物
车，然后推着车前去购物。北京
市民王女士对记者说， 她的儿
子今年

4

岁， 每次来超市购物，

她都会让他坐到购物车里，“反
正孩子也喜欢在车里坐着，而

且推起来不费劲，照顾孩子、购
物两不误”。

但许多超市都在购物车上
标明“请不要将儿童放置于购
物车内。 如发生意外， 后果自
负，谢谢合作”等字样，旁边则
是一幅图示， 且限制体重超过
15

公斤的儿童乘坐。

此外， 不少儿童背靠购物
车壁坐在车筐内，或站立，或双
手扒着购物车外沿， 甚至在购
物车内左摇右晃。 部分家长在
挑选商品时， 往往无暇顾及购
物车内的儿童。对此，各超市工
作人员一般会劝说或制止。“但
顾客基本不听、不配合，只能凭
家长自觉了。”沃尔玛超市保安
刘先生对记者说。

【摘自《中国消费者报》郑梦超
/

文】

电子干扰器作乱停车场

“传说中的电子干扰器，我
今天总算见识到了！ 在一家百
货商场的地下停车场， 我按了
半天遥控钥匙门都锁不上，最
后离得特别近才锁上。 后来才
意识到是有干扰器！”广州亚运
会女子六红球斯诺克铜牌得主
毕竹清，今年

5

月中旬在商场停
车时，遇到了汽车干扰器，幸亏
她十分警惕，才避免财物被盗。

记者了解到， 这种汽车电
子干扰器在广东已经频频发
作，一些车主侥幸未遭受损失，

另一些车主则不幸“中招”。

目前， 要买到一个汽车干

扰器十分容易， 在网络上便有
大量的汽车电子干扰器销售。

记者调查发现， 最便宜的单频
干扰器价格在

450

元左右，双频
干扰器

550

元左右，全频干扰器
在
750

元左右，几十米之内都能
发挥作用。

警方提醒车主，锁车时务必
确认。车主们在停车场、沿街临
时停靠点停车，要提高自我防范
意识， 勿将贵重物品放置车内。

停车后要用手轻拉车把手，一旦
发现车辆没有正常上锁，很可能
是受到干扰器干扰了。

【摘自《羊城晚报》杨辉
/

文】

“空调移机”常有猫儿腻

通过搬家公司进行空调移
机可要小心！ 因为他们找来的
基本都是外面私自揽活儿的
人，报价倒是很低，但在拆装过
程中很可能出现故意将管子损
坏的情况， 使客户不得不多花
钱， 被换上的管子还不见得是
真的。近日，从事搬家行业的刘
师傅自曝行业内幕， 并提醒消
费者， 空调移机最好找正规企
业的专业人士做。

“一台空调移机至少得
250

元左右， 外面揽活儿的人也就
报
150

元，还给搬家公司
100

元，

自己才得
50

元， 他怎么挣钱
呀？”刘师傅说，他们有时会在
操作中把连接室内机、 室外机
的铜管直接撅折， 然后告诉客
户， 因为管子里走过氟利昂就

变硬、变脆了，所以拆机时往回
拽的时候很容易弄折。 客户也
没办法， 为了让空调能用只好
换根新的。“铜管每米

80

元，一
般都需要

4

米左右， 这就得
300

元， 他再说没什么氟了最好加
一点，又是

60

元至
80

元，加上开
始说的移机费

150

元，五六百元
就这么出去了。”

此外， 刘师傅说，“市场上
卖的铜管也有假的， 那些零卖
的三五米长、 已装好保温套的
有可能都是假的。 真正的铜管
没那么爱坏，一般情况下，空调
用坏了它也不会坏。 而且即使
铜管折了， 也可以通过气焊或
花十几元买个对丝接上继续
用。”

【摘自《北京青年报》李宁
/

文】

真 儒 之 风

一日，读到友人送来的明
清之际申涵光的遗著《聪山诗
文集》，甚为惊异，觉得是晚明
奇异的作品，有乡野布衣的气
息， 诸多文化理趣深藏于此。

关于申涵光的身世， 徐世昌
《大清畿辅先哲传》 说他明亡
之后，拒不入世，“归里，事亲
课弟，足迹绝城市”。

天下的纯儒， 或许都有
此特点，即自我节制，所谓不
逾矩者正是。 申涵光对行为
的选择是控制的， 恪守士大
夫的底线。 他的言论有很强
的道德意味。 比如对富人耗
材养艺人之举多有微词。那
些处事时恶语相讥者也被其
所厌。他一再批评妄人，以为
是一种畸形的存在。 这些言
论背后的根本点， 是对虚妄
文化的鞭笞，在他看来，伪人

的出现越多，文化越不幸。我
十分喜欢他那些讽世的文
字，干净、淳朴，亦有峻急之
美。他刺世，单刀直入，心性
的坦然一看即明。 他内省己
身，有苦行者之态，儒家的教
义在他那里有点宗教化了。

这里有他的迂腐， 可是那种
不畏陋俗，周身朗照的样子，

翻看那些闪着性灵的文字，

真的让人心动。

申涵光向来崇尚气节，

对傅山等人有深深的敬意。

他自己隐退山林， 非安于
“静”， 而是保持内心对纯粹
精神的“敬”。在他看来，顾炎
武、傅山都有点“敬”的传统。

今人刘梦溪曾著文说，“敬”

是中国文化的基本精神，真
是悟道之言。

【摘自《文汇报》孙郁
/

文】


